
compte-rendu de notre séance de ce lundi 22-09-2022 : 
 

 

Présents : Excusés 
 Philippe Babouhot  

 Etienne Boulanger  

 jeanmarie.thiry  

 P-Y delens 

 clive.hinchcliffe 

 Quentin Degroote  

 Alain Charlier  

 thibauld.godfroid 

 Thierry Lallemand 

 Nathalie Lelubre 

 
 

Sujet 

0. Introduction et Approbation du Compte-Rendu précédent 

1. Points prioritaires ce 22-09-2022 

1.1. Rénovation Aile Castillon pour le CPAS 

            1.2. Fonctionnement interne du CCEC – y/c ROI et coordination avec le Collège 

            1.3. Participation du Bourgmestre/de Chastre20+ au CCEC 

            1.4. Nuit de l’Obscurité  ( Eclairage Nocturne )  

            1.5. Groupement d’achat Panneaux solaires photovoltaïques & Proposition d’Et. Boulanger 

            1.6. Articles pour le BVAC - les suites 

2. Points importants mais succinctement 

            2.1. BioMéthanisation  

            2.2. Compteurs d'énergie pour les bâtiments communaux : recommandation 

            2.3. Eclairage Nocturne 

2.4.  Réseau de Chaleur Castillon-Delhaize-Gare 

            2.5. Présence au marché de Chastre : repréciser aux responsables du marché 

2.6. Site internet de la Commune  

            2.7. Thomas Dannemark :  Info session - systémique de l'énergie 

6. Calendrier séances plénières automne 2022 

 

 

0. Introduction et Approbation du Compte-Rendu précédent 
•          Gardien du temps : 

•          Compte-Rendu précédent : - 

 

1. Points prioritaires ce 22-09-2022 
 

1.1. Rénovation Aile Castillon pour le CPAS : 

 faire une recommandation au Collège : avancement : présentation par  PY.D. :  
 la portée initiale de les recommandations change,  car le cahier des charges étude a déjà été 

adopté en conseil communal tout début Août 

 les conseils préparés dans le premier draft reste pertinent mais uniquement pour la phrase de 

consultation et sélection des candidats 

 B.VE.  le délai pour finaliser la recommandation pose la question de l'efficacité  dans le 

conseil:  il nous faut aller plus vite en faisant valider les documents sans attendre une séance 

 PY.D.  un second draft vous avez été présenté cette semaine,  légèrement raccourci mais, en ef-

fet, encore trop long 



 P.R.  je me propose d'aider PY.D.  pour finaliser rapidement une version plus courte et mieux 

structurée ( R-Vprévu 29 septembre) 

 

1.2. Fonctionnement interne du CCEC – y/c ROI et coordination avec le Collège 

a. Axes de réflexions proposés par D.P.- PY.D. : thèmes validés le 20 juin dernier 
sur GoogleDrive : 2022-06_FonctionnementConseil_NomenclatureParDP.txt dans le dos-
sier Fonctionnement du CCCEC - Evaluation 2022 

b. Agenda de discussion : 
Le 5° et dernier thème ‘communication vers l'extérieur’ sera traité en octobre (03-10-
2022) 

c. Synthèse des suggestions déjà reçues par mail et discutées :  

 À côté de la séance du 20 juin, des infos/opinions ont été partagées, mais pas 
toutes discutées en séance (manque de temps, …. ? ) 

 GaH doit se mettre en place autour de D.P. pour compiler et synthétiser les 5 
thématiques dans un document global ; 
D.P. s’en charge, et demnde à PY.D. de  lui retransmettre toute l’info (mails, 
rapports) 

 les deux thèmes du jour on était préparés : voir en pièce jointe la compilation 
brute des réponses des quatre collègues qui ont contribué; D.P. fera une syn-
thèse 

 

d. Discussion : Cadre de référence : D.P. fera la synthèse des débats de ce jour 
(@ D.P. 7-6-2022 ) 

 Est-ce au Conseil de mettre à jour le PAEDC ? 

 Sommes-nous un sous-traitant du Collège/des Partis Politiques ? 

 Qu’attend le citoyen du Conseil ? 

e. Discussion : Fonctionnement : D.P. fera la synthèse des débats de ce jour 
(@ D.P. 7-6-2022 ) 

 Profil des projets (contenu ) et critères de choix  

 Étude des projets (Gah ,seul,...) 

 Présentation et accord du Conseil( majorité/consensus) 

 Transmission au Collège(qui,comment,..) 

 Suivi du projet accepté par le Collège ?  

1.4. Eclairage Nocturne / Nuit de l’Obscurité 

a. Participation du CCEC à la Nuit de l’Obscurité : 15 octobre 2022 – Cour Castillon 
 Th.G.(@) demandait si le CCEC veut y proposer une activité (@ à PY.D. 10-06-2022 , 

cfr ordre-du-jour) 

programme déjà organisé : ; Natagora ; Gracq ; Balade contée  ; Et possiblement mar-

che exploratoire. 

 PY.D. : propose de ne pas nous lancer dans une activité en tant que CCCEC ; tout le 

monde est bienvenu néanmoins 

 

https://drive.google.com/drive/folders/1iXE2Of-_HZnnooUawJ-dwGz78fhSCzQ4?usp=sharing


1.5. Groupement d’achat Panneaux solaires photovoltaïques & Proposition d’Et. Bou-
langer 

 Confirmé : envisager globalement et en cohérence les deux projets ( « SolPV mini », et 

« SolPV Groupé » ) et prendre les orientations adéquates. 

 

a. Proposition d’Et. Boulanger et D.P.  :  « SolPV mini » 
 Présentation par E.B. et D.P. : Le Powerpoint de 5pp résume le document Word ; les 2 ont 

été transmis avant la réunion 

 Les membres présents marquent leur intérêt et décident de poursuivre 

 Le document de présentation au collège doit cependant être très raccourci et très simplifié : 

il faut limiter à quelques chiffres basiques 

 B.VE. : en début de document, il faut présenter les trois scénarios possibles pour un ménage, 

et les chiffrer : nombre de panneaux ?  budget ? 

o investissement dans le cadre du présent projet, , ± 2.5 kWc 

o investissement géré en solo , ± 4 kWc 

o investissement par achat groupé, ± 4 kWc 

 B.VE. : nous devons aussi éviter d'engager le Conseil trop loin de tâches et responsabilités 

permanente que nous ne sommes pas sûrs de pouvoir assumer sur la durée 

 D.P. demande que chaque membre présent face une ‘maquette’ d’une page, ou d’une 1ère 

page de ce que devrait être le document 

 Post-Réunion : B.VE. est septique sur cette demande (ligne ci-dessus), mais par contre en-

voie de nombreux commentaires suggestuions (son @ du 26-09-2022) 

 Nous tâcherons de finaliser rapidement, sans attendre la prochaine séance CCEC 

 

b. Possibilités avec opérateurs classiques : « SolPV Groupé » 
 Courte présentation par PY.D. : Wikipower, Tes-Achats, Solar Power, Energreen, Reno-

Energy…. (PYD cfr séance 20 juin ! ) 

 Les membres présents marquent leur intérêt et décident de poursuivre 

 PY.D. doit raccourcir la présentation pour le collège, et intégrer les remarques reçues par 

mail et en réunion 

 Nous tâcherons de finaliser rapidement, sans attendre la prochaine séance CCEC 

 D.P. : faire attention à la transparence (tarifs, prix annoncés ne sont pas définitifs ) 

 B.VE. : travailler sur le ‘discount’ (cfr mazout …) 

 

1.6. Articles pour le BVAC - les suites :  
BVAC : sujet non traité ce jour 

 

 
2. Points importants mais succinctement  
[ points importants mais à traiter succinctement pour cette séance (debriefings, décisions, 

actions, ...)    ] 

2.1. BioMéthanisation :   

a. Sujet d'un projet intégré pour un groupe d'étudiants de l'option Sustainability Engi-
neering (Faculté des Bioingénieurs, UClouvain). 

 Etat des contacts entre P.R. et UcLouvain : renseignements pris par P.R. : aucun groupe étu-

diant ne sera en mesure des’investir dans notre projet 



b. Comment poursuivre, alors ? 
 PY.D. : faisons une recommandation au Collège : lancer une étude par ValBiom :  

o nous avions renoncé dans la première démarche lorsque nous avions connu le véri-

table coût d'une telle mission 

o aujourd'hui la conjoncture économico-énergétique ayant évolué,  et faute d'éléments 

neufs du côté du Conseil de l'Agriculture, notre seul moyen de travailler le projet au-

jourd'hui  est de faire une étude de faisabilité, avec l'aide de VALBIOM ou équiva-

lent ; le budget réel avait été annoncé : de 3.000 à 5.000 € 

 Le Conseil demande à PY.D. de préparer une courte recommandation pour le Collège 

2.2. Compteurs d'énergie pour les bâtiments communaux : recommandation 
sujet non traité ce jour 

2.3. Eclairage Nocturne : 
Position du CCEC sur le dossier Technique d’ORES :  Demande d’avis émanant du collège 

transmise par Th.G. (@17-05-2022) – cfr OduJour :  

 Valider le communiqué suivant : 

o « Globalement, le CCEC est favorable au dimming, à la suppression de points jugés 

superflus et à une éventuelle coupure de l’éclairage pendant la nuit » 

o PYD sollicite l’avis formel des mmembres par mail (NB : @ fait 1-10-2022)  

 sujet non traité ce jour : nommer un délégué CCEC au groupe de travail inter-conseils que 

le Collège met sur pied ; ToDo ! 

NB : PY.D. participera ce 29/09 à la réunion des Présidents des conseils consultatifs de 

Chastre 

 

2.4. Réseau de Chaleur Castillon-Delhaize-Gare : 
 sujet non traité ce jour ; 

 PY.D.  a pris contact avec AD Delhaize, Renault 4 Bras, et Eckelmans, Les Sittelles 

 Pour mémoire : Une recommandation était en cours d’élaboration , M.G. nous tiendra au 

courant au moment (juillet 2022) de la sortie de l’AGW présidant aux obligations dans le 

chef des communes de faire des études de renouvelable et en particulier de réseaux de cha-

leur ; NB : info reçue concerne surtout les études pour biométhanisation ; rien n’est prévu à 

notre budget pour cette année 

2.5. Présence au marché de Chastre : repréciser aux responsables du marché : 
 marché de septembre / octobre : à réenvisager : sujet (BVAC, photovoltaïque, 

Corenove…) ? équipe ? sujet non traité ce jour ; 

- - - - - 

2.6. Site internet de la Commune :  sujet non traité ce jour ; 
 demande de mise-à-jour liste membres et Comptes-Rendus (fait 2-9-2022 par PYD) 

 demande  d’un court texte de présentation : PYD a répondu à la Commune : « je sollicite 

nos membres pour rédiger une mise-à-jour, et je suggère que vous utilisiez provisoire-

ment la page déjà rédigée par vos services il y a 4 ans : Conseil consultatif communal Ener-

gie-Climat »  

 

2.7. Thomas Dannemark : 
Info session - systémique de l'énergie - sujet non traité ce jour  

proposition de collaboration, ce monsieur semble pouvoir nous aider dans d futures étapes pour la 

mise à jour du PAEDC, pour la communication vers l'extérieur et vers le collège ; 

voir son texte de présentation en fin de mail sous signature 

https://www.chastre.be/ma-commune/vie-politique/conseils-consultatifs/conseil-consultatif-energie-climat
https://www.chastre.be/ma-commune/vie-politique/conseils-consultatifs/conseil-consultatif-energie-climat


 

 

 
 

3. Points à traiter dans une séance proche - Follow-Up:  
 

 

 
4 Points en attente ou reportés sans date 

 

 
 

5. AOB – Nouvelles propositions – Nouvelles  demandes de mise à 
l’Ordre-du-Jour d’une prochaine réunion 

 PEB-Audits etc : présentation par PYD 

 

6. Calendrier séances plénières automne 2022– 
   

À confirmer ce 22 septembre    .                  sujet non traité ce jour                                                       

 Jeu 20/10 

 Jeu 17/11 

 Jeu 15/12 

 Jeu 19/1/2023 

 


